
También fue ministro de Interior, 
Defensa y Vicepresidente de la 
República en el Gobierno de 
Salvador Allende.

La titular de la cartera, Jeanette Jara, se 
refirió a lo ocurrido en la histórica 
empresa de Penco donde cerca de 150 
personas fueron despedidas tras el cie-
rre de la sucursal.

Ministra del Trabajo 
por desvinculados de 
Fanaloza: “Nos estamos 
ocupando de darle un 
debido apoyo”
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A fin de año proyectan 
inicio de obras de 
reparación de la Plaza 
Tribunales
En proceso abierto de licitación se  
encuentra el proyecto de conservación y 
reparación del característico espacio  
penquista. El presupuesto es de casi  
$1.000 millones.

CIUDAD PÁG. 8

Marcel anticipa cambios en  
transferencias de los Gores

MINISTRO DE HACIENDA PROYECTA MODIFICACIONES EN EL CONTEXTO DE CASO CONVENIOS

En su visita a Concepción, el ministro de 
Hacienda, Mario Marcel, confirmó que como 
Gobierno realizarán modificaciones a la Ley de 
Presupuesto 2024 para la entrega de recursos 

por parte de los gobiernos regionales. El secre-
tario de Estado señaló que la más importante 
será el cambio en la cantidad de recursos que 
requieren la aprobación del Consejo Regional 

(Core) para sus traspasos. “Hemos estado revi-
sando eso y tenemos hartas modificaciones 
que se pueden hacer, entre ellas, la más impor-
tante tiene que ver con el límite para requerir 

la aprobación del Consejo Regional que, como 
sabemos, es un tema que está fijado en la ley 
orgánica de gobiernos regionales”, señaló 
Marcel.

Titular de cartera realizó gira por el Biobío para explicar reforma previsional y pacto fiscal.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13
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POLÍTICA PÁG. 4-5

Homenaje a Carlos 
Prats: Buscan 
instalar 
monumento del 
exgeneral en su 
natal Talcahuano

FOTO: FACEBOOK CARLOS PRATS GONZÁLEZ

EDITORIAL: AUMENTAR LA FISCALIZACIÓN DE LOS RECURSOS LOCALES

Jueves 17 de agosto de 2023, Región del Biobío, N°5538, año XVI

Clases activas: 
la innovación 
para mejorar  
la salud  
mental y 
convivencia 
escolar en 
Biobío
Desde la UdeC Los 
Ángeles se impulsa  
propuesta que llevará a 
las aulas una estrategia 
pedagógica que desde 
la actividad física  
favorece el bienestar  
de estudiantes, sus  
relaciones y climas 
para los aprendizajes y 
desarrollo integral.

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

XIMENA GAUCHÉ MARCHETTI  
Profesora Titular Universidad de Concepción

Érase un 17 de agosto de 1989. 
Con esperanza muchas personas, y 
con resignación otras tantas, nacía 
a la vida jurídica la Ley 18.825 que 
te trajo al mundo jurídico nacional. 

De ahí en adelante y mientras 
me formaba desde el Campanil en 
el mundo del Derecho, fui testigo 
de años, décadas tal vez, en que 
distintas mentes brillantes y admi-
rables de este país trataron de in-
terpretarte en tu rol de reenviar-
nos al mundo jurídico internacio-
nal de los derechos humanos. ¿A 
qué órganos del estado obligaba la 
norma? ¿Qué jerarquía tendrían 

en una casa constitucional común. 
En el medio de los desencuentros 

has estado tú: artículo 5 inciso 2. 
Algunas voces expertas han entre-
gado lo necesario para mejorarte: de 
interpretación conforme o jerarquía 
constitucional te han querido ro-
dear. Otras voces, por el contrario, 
en plena democracia parece que 
quieren disminuirte, olvidando tus 
orígenes y lo que significa tu entra-
da al mundo del derecho hace ya 
casi 35 años, en la plenitud de espe-
ranza por la alegría que llegaba. 

Confieso que he sido parte de 
quienes no te valoramos plenamen-
te y hemos abogado por tu mejora. 
Tal vez por la inocencia de creer que 
los avances normativos que permi-
ten mejorar la vida de las personas 
son conquistas sin retroceso. Hoy, te 
defiendo y respeto más que nunca. 
Gracias por tanto artículo 5 inciso 
2: no mereces ser disminuido por 
ideas mal entendidas sobre la sobe-
ranía o por una concepción rígida 
de cómo funciona el derecho inter-
nacional de los derechos humanos.  
Y quienes lucharon en tiempos muy 
oscuros para que pudieras entrar a 
la constitución, tampoco merecen 
que su logro sea olvidado.

Derecho, cobró impacto en las na-
rrativas de nuestros tribunales, 
aun del Tribunal constitucional. 
Cual más, cual menos, el mundo 
jurídico chileno te acogió y vimos 
en ti la posibilidad cierta de que 
muchas personas pudieran satis-
facer su deseo de tutela judicial 
efectiva a partir de un texto cons-
titucional nacido en un tiempo os-
curo, al que espero nadie quiera 
volver. Nunca más. 

Pese a ello, cuando la idea de 
mejorarte en tu rol debería ser par-
te de las discusiones para darnos 
un nuevo orden constitucional, 
hoy te vemos amenazado por vo-
ces que olvidan lo que has hecho 
por tantas personas. 

Los acuerdos no son fáciles en 
tiempos de intolerancia a la diver-
sidad y de fractura social: aún no he-
mos logrado cambiar el marco 
constitucional para avanzar a uno 
que refleje un Chile del siglo XXI. Pa-
rece que no nos hemos encontrado 

Los acuerdos no son 

fáciles en tiempos de 

intolerancia a la 

diversidad y de 

fractura social.

Al artículo 5° inciso 2° de la 
Constitución, en su cumpleaños 34

UWE ROHWEDDER 

Director Arquitectura U. Central 
y miembro del CPI.

Hace décadas, nuestras ciudades 
vienen enfrentando una realidad 
preocupante: la ausencia de lugares 
donde las comunas puedan disponer 
de los residuos domiciliarios en forma 
segura, con medidas ambientales 
para evitar impactos y con una polí-
tica efectiva de reciclaje. Por mientras, 
la sociedad sigue consumiendo, ante 
lo que resulta complejo responder 
una pregunta acuciante: ¿qué hacer 
con la creciente cantidad de basura 
que producimos? 

La realidad muestra que comunas 
del sur del país como Ancud, en Chi-
loé, deben recorrer cientos de kiló-
metros para dejar su basura a Los An-
geles, pues no cuentan con depósitos 
especiales para este objetivo. A esto se 
suma el cierre de centros de disposi-
ción y que las comunas sigan buscan-
do opciones para dejar sus desechos. 

Los datos oficiales indican que de 
los 42 rellenos sanitarios existentes en 
Chile, cerca de la mitad cumplirá su 
vida útil en los próximos diez años. La 
duda que surge: ¿qué comuna quiere 
tener un vertedero? La respuesta es 
clara: muy pocas o quizás, ninguna. 

Por eso, la conformación de una 

desarrollar sistemas algo más susten-
tables. Tal vez lo más débil ha sido la 
implementación de puntos limpios 
en la escala comunal para permitir 
un mayor reciclaje. 

En lo cotidiano, la instalación de 
acopios produce rechazo entre los ve-
cinos porque se produce desorden y 
emanación de olores. Junto con esto, 
aún no tenemos una normativa acor-
de que debe estar vinculada a progra-
mas y prácticas de educación ambien-
tal para tomar conciencia del proble-
ma desde los primeros años de vida.

Comisión Interministerial de Gestión 
de Residuos Sólidos y Economía Cir-
cular en julio pasado -que funciona al 
alero de la Subsecretaría de Desarro-
llo Regional (Subdere) para hacer fren-
te a la crítica situación de los rellenos 
y vertederos-, es una oportunidad de 
encontrar vías de solución. 

La instancia debería definir un ca-
tastro de zonas donde se podría em-
plazar esta infraestructura e incenti-
vos para que se implementen medidas 
sanitarias y ambientales para que es-
tos centros generen los mínimos im-
pactos. Al mismo tiempo se debe favo-
recer una drástica política de disposi-
ción, reciclaje, compostaje y rebaja 
de la cantidad de residuos que produ-
cimos (como un compromiso perso-
nal en favor de la sociedad). 

Veamos lo que sucede en el mundo: 
en Estocolmo, Suecia, quienes pro-
ducen energía limpia también son los 
encargados de comprar desechos para 
este fin; en Seúl, Corea del Sur, la zona 
donde se encontraba un enorme relle-
no se transformó en parque temático. 
En este caso, el gas metano se trans-
forma en energía térmica. 

La correcta planificación en las ciu-

dades también debe contemplar la 
identificación de áreas para estos cen-
tros de disposición. Para ello se re-
quiere que las municipalidades ha-
gan suya esta cruzada, como también 
los ministerios encargados de planifi-
car los territorios. Nadie quiere basu-
ra en su patio trasero, pero si produ-
cimos desechos sin parar, debemos 
detenernos para hacernos cargo de 
ellos. En nuestro país luego de un pe-
riodo de malas prácticas, poco a poco 
se ha llegado a establecer normativas 
y fiscalizaciones que han permitido 

¿Qué hacemos  
con la basura?

Este martes 15 de agosto se 

disputó el encuentro entre la 

Universidad de Concepción y 

Deportes Temuco, duelo 

donde el Campanil se coronó 

como líder de la Zona Sur, 

clasificando entre los cuatro 

mejores de la Copa Chile. 

Ahora el cuadro penquista 

debe esperar rival para avan-

zar y  ver si puede alzarse una 

vez más como campeón de la 

competición. 
 
Mariela Golzalez 
@Marielagolzalez 
“Se comieron 3 penales a fa-
vor de Temuco... en todo caso 
la llave se perdió en Tco con el 
0 a 3”. 
 
Carlos Crüces Mella 
@CarlosCrucesM 
“Buen partido de Temuco, hizo 
ver permeable a la UdeC que 
ha venido con una buena re-
montada en el torneo por el as-
censo. Al final se terminó ju-
gando para “pasar” de una 
manera decorosa. Habla bien 
de como se toma en serio un 
torneo que muchas veces fue 
para “ajustar piezas””. 
 
Gustavo Martin 
@martingustav 
“En Chile, por 4° de final de 
Copa Chile, marcó dos goles 
Luis Miguel Acevedo para De-
portes Temuco que venció 
como visitante a Universidad 
de Concepción, pero no fue su-
ficiente para avanzar en el tor-
neo, dado el triunfo 3-0 de la 
ida en favor de la “U””. 
 
Orca Rapaz 
@AveRapaz1992 
“A SEMIFINALES!!!! Universi-
dad de Concepción pierde 1-2 
ante Deportes Temuco pero 
gracias al 3-0 conseguido en la 
ida el Campanil gana la zona 
sur de la Copa Chile. Esperan 
al ganador O’Higgins VS Ma-
gallanes en la zona centro sur 
(O’Higgins ganó la ida 3-2)”. 
 
Juan Carlos González  
@juancaT90 
“Al menos dos penales claros 
que no le cobraron a Temuco y 
un tercero discutible, la Copa 
Chile deberia tener VAR al me-
nos desde 4tos de final en ade-
lante”.

#FUE TENDENCIA
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desde allí los tratados internacio-
nales de derechos humanos? 

Con el tiempo, lo que al principio 
era una rica discusión académica 
para las jornadas de Derecho Pú-
blico o las salas de las escuelas de 



Opinión
Diario Concepción Jueves 17 de agosto de 2023 3

EDITORIAL

L
a Real Academia Española define al verbo descen-

tralizar como “transferir a diversas corporaciones 

u oficios parte de la autoridad que antes ejercía el 

Gobierno supremo del Estado”. La misma entidad 

plantea que la descentralización es la “acción de descentra-

lizar”. Este concepto es desde hace años una bandera de lu-

cha para las regiones, en especial en el Biobío, donde diver-

sas instituciones y políticos locales han tratado de colocar-

lo en la agenda pública para que el poder político y 

económico no se concentre en Santiago. Y, lo que han logra-

do, como, por ejemplo, en el caso de los Fondo de Apoyo Re-

gional (FAR) o un aumento constante del monto en el mis-

mo Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR), han sido 

una pelea constante y pequeñas victorias de los territorios.  

Es por ello que, desde regiones, toma relevancia que no 

se retroceda en descentralización, lo que no quiere de-

cir que, dada la crisis de institucionalidad que se vive con 

el Caso Convenios, no se aumenten los niveles de fisca-

lización. Sin embargo, esto no debe significar un retro-

ceso.  Así lo señala la delegada presidencial del Biobío, Da-

niela Dresdner, y otros actores políticos locales.  

“Creo profundamente en la descentralización, no creo 

que lo que haya que hacer es retroceder en ese proceso. 

Hay muchos países donde son efectivamente más des-

centralizados que Chile y tienen también resguardos en 

los temas de probidad y transparencia”, explicó la dele-

gada a Diario Concepción. 

Aumentar la  
fiscalización de los 
recursos locales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Hidrógeno verde 

  
Señora Directora: 

Chile se convirtió en el primer 
país de Latinoamérica en inaugu-
rar una planta productora de hi-
drógeno verde de uso industrial. El 
objetivo principal es suministrar 
combustible a distintos tipos de 
vehículos para, de esta forma, te-
ner una logística mucho más sus-
tentable desde el punto de vista de 
las emisiones. 

Walmart Chile es la compañía 
que decidió abrir esta planta en 
nuestro país, para ello debió actua-
lizar las baterías de plomo-ácido 
por unas adaptadas al hidrógeno. 
Con esta iniciativa se da el primer 
paso a la posibilidad de reducir de 
manera concreta las emisiones de 
CO2 a la atmósfera a través de 
energías renovables. 

Lo importante es reconocer las 
ventajas del hidrógeno verde que 
lo posicionan como una excelente 
opción de combustible limpio: el 
único residuo obtenido es el agua, 
la que se puede utilizar en otro 
proceso. Además, es posible alma-
cenarlo por grandes periodos, es 
transportable y, lo más importan-
te, es una energía ciento por ciento 
renovable, esto quiere decir que 

utiliza recursos de la naturaleza 
que no se agotan. 

El hidrógeno verde se puede uti-
lizar en distintas áreas, por ejem-
plo, en algo tan cotidiano como la 
calefacción de hogares pudiendo 
ser un sustituto del gas natural. 

Para seguir creciendo en esta lí-
nea se necesitan políticas públicas 
que vayan de la mano con inver-
sión en investigación y desarrollo 
que permitan fomentar tecnología 
avanzada en esta área y con ello, 
en un futuro no muy lejano, las 
energías limpias podrían dominar 
la matriz energética de nuestro 
país. 

 
Caroll Francesconi Riquelme-USS 

 

Estado y libertad 

 

Señora Directora: 
Durante estos últimos días se ha 

instalado un discurso sobre la li-
bertad como antagonista del Esta-
do, donde el mercado aparece 
como el principal espacio de me-
diación de las relaciones sociales. 
En esa lógica, si tomamos como 
ejemplo las relaciones laborales, 
las condiciones de trabajo, como 
la jornada y el salario, deberían ser 
negociados por el propio trabaja-

dor frente a su empleador, desapa-
reciendo así, el Estado como arbi-
tro frente a esta asimetría de po-
der. 

Si miramos nuestra historia, la 
ausencia del Estado es lo que gene-
ró graves conflictos hace unos cien 
años atrás, en la llamada Cuestión 
Social y que, después de profundas 
discusiones y acuerdos, y no sin 
violencia, se fue generando un 
consenso en el que el Estado debía 
proveer ciertos servicios para el 
bienestar individual y colectivo de 
nuestra comunidad. En esa línea, 
Amartya Sen, premio Nobel de 
economía, plantea que el Estado 
debe contribuir a la ampliación de 
las libertades para potenciar las 
capacidades de cada persona, 
cuyo fin es que cada individuo 
pueda desarrollarse según como 
estime conveniente. Cabe destacar 
que estas libertades son económi-
cas, pero también políticas, y se 
potencian recíprocamente en un 
contexto democrático y de dere-
chos. 

La libertad sin Estado profundi-
zaría las desigualdades y dejaría a 
muchos sin la real posibilidad de 
tomar decisiones. 
 

Ignacio Sotomayor Z.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

A lo anterior, la misma autoridad regional agregó que 

hay que realizar un análisis comparativo de las experien-

cias internacionales en materia de transparencia. “Pero 

también, que eso signifique que vamos a retroceder en 

descentralización porque la descentralización también 

es algo extremadamente necesario para la democracia 

de los territorios”, dijo Daniela Dresdner. 

Justamente, en su visita a la Región del Biobío este miér-

coles, el ministro de Hacienda Mario Marcel se refirió al 

tema de la fiscalización de los recursos locales. 

“Hemos estado revisando eso y tenemos hartas modi-

ficaciones que se pueden hacer, entre ellas, creo que la 

más importante tiene que ver con el límite para reque-

rir la aprobación del Consejo Regional que, como sabe-

mos, es un tema que está fijado en la ley orgánica de go-

biernos regionales”, señaló a Diario Concepción, el minis-

tro de Hacienda, Mario Marcel. Esto debido a que el 

Consejo Regional aprueba o rechaza proyectos de mon-

tos superiores a las 7 mil Unidades Tributarias Móviles 

(UTM), menos de esa cantidad, hasta ahora, carece de 

la facultad de visar dineros. 

En suma, lo que no debiera ocurrir es que las decisio-

nes, por ejemplo, de asignación de recursos a proyectos 

que tienen relevancia local se radiquen en Santiago. Solo 

se debería incrementar la fiscalización y definir claramen-

te los criterios de selección de los mismos. Lo contrario, 

podría ser un retroceso.

Solo se debería incrementar la 

fiscalización y definir claramente 

los criterios de selección de los 

proyectos. Lo contrario,  podría 

ser un retroceso.

¡
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ASESINADO A LOS 59 AÑOS DE EDAD POR LA DINASebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un grupo de cinco senadores pre-
sentó un proyecto de ley que busca eri-
gir un monumento en Talcahuano en 
honor al excomandante en Jefe del 
Ejército y exministro de Estado, Car-
los Prats. 

La pieza conmemorativa busca ser 
financiada mediante una colecta pú-
blica en la Provincia de Concepción, 
dineros que irían depositados de for-
ma directa a una cuenta especial -
para el cometido- que se abrirá en el 
BancoEstado, a  lo que se sumará la 
creación de un fondo especial con el 
mismo objetivo y que será constitui-
do por erogaciones, donaciones y 
aportes privados. 

Según se explica en la moción, uno 
de los antecedentes motivadores de la 
iniciativa refiere a que en 2013 otro 
grupo de senadores había presentado 
el mismo proyecto. Además de aque-
llo, los representantes de la Cámara 
Alta realizan un repaso por la vida de 
Prats, resaltando su relevancia como 
figura histórica nacional. 

 
La iniciativa 

Si bien el proyecto de ley se encuen-
tra en su primer trámite constitucio-
nal en la Cámara Alta, el documento 
que describe el plan, expresa de forma 
concreta los pasos a seguir para rea-
lizar el trabajo.  

Por ejemplo, además de la cuenta 
bancaria y el formato de financia-
miento que tendría el monumento, 
se pretende crear una Comisión Espe-
cial de ocho integrantes ad honorem 

Homenaje a Carlos Prats: Buscan 
instalar monumento del 
exgeneral en su natal Talcahuano

También fue ministro de Interior, Defensa y 
Vicepresidente de la República en el 
Gobierno de Salvador Allende.

encargada de ejecutar los objetivos 
de la ley. 

Dicha comisión sería presidida por 
el alcalde de Talcahuano, Henry Cam-
pos, y estaría compuesta por los sena-
dores de la Región del Biobío, diputa-
dos y diputadas del distrito 20, los de-
canos de las facultades de 
Arquitectura de la Universidad de 
Concepción (UdeC) y la Universidad 
del Bío-Bío (UBB), el secretario Re-
gional Ministerial de Educación, la 
delegada presidencial y el gobernador 
regional del Biobío. 

Las funciones de todos los integran-
tes, según expresa el documento, se-
ría preparar las bases y el llamado a 
concurso público, fijar la ubicación 
exacta del monumento, seleccionar 

los proyectos respectivos, organizar la 
colecta pública dispuesta, adminis-
trar la cuenta y el fondo especial esta-
blecido y adquirir los bienes necesa-
rios para el emplazamiento y la erec-
ción del monumento. 

Consultado por Diario Concepción 
desde el municipio del puerto comen-
taron que hay disposición para gene-
rar los espacios de reconocimiento a 
personajes con destacada trayecto-
ria a nivel nacional y local. 

Reacción parlamentaria 
La diputada del distrito 20, Marle-

ne Pérez (IND-UDI), quien debería es-
tar presente en la Comisión Especial 
para el trabajo del monumento, expli-
có que “más allá de involucrarse en de-
bates polémicos, que le hacen muy 

EL GENERAL CARLOS PRATS Ingresó a la Escuela Militar en 1931 con 16 
años. Fue el mejor alumno de su generación.

“Considero completamente 
razonable la idea de honrar 
a personas destacadas, 
como el General Prats”. 
Marlenne Pérez, diputada (IND-

UDI).

“Es un reconocimiento que 
se le hace por su lealtad, sus 
principios y convicción por 
defender la democracia”. 
María Candelaria Acevedo, 

diputada (PC).

“A nivel urbano, siempre es 
importante la construcción 
del imaginario en función 
de la identificación”. 
Ricardo Burdiles, decano de 

Arquitectura en la UBB.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. 
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El tercer cambio de gabinete 
concretó el Presidente, Gabriel 
Boric, desde que inició su man-
dato. 

Los ministerios de Educación, 
Desarrollo Social, Minería, Cul-
turas y Bienes Nacionales fue-
ron los que registraron las modi-
ficaciones. Estas fueron: Aurora 
Williams por Marcela hernan-
do, en Minería; Carolina Arre-
dondo por Jaime de Aguirre, en 
Cultura (sigue en página 16); Ni-
colás Cataldo por Marco Anto-
nio Ávila, en Educación; Javiera 
Toro en Desarrollo Social tras la 
vacante de Giorgio Jackson; y 
Marcela Sandoval por el cargo 
que dejó Javiera Toro en Bienes 
Nacionales. 

“Son cambios que tienen mu-
cho que ver con las demandas de 
la ciudadanía, con la agenda de 
Gobierno, que tienen que ver 
con cómo seguimos realizando 
de la mejor manera posible 
nuestro programa de Gobierno”, 
explicó la ministra vocera de Go-
bierno, Camila Vallejo.  

“Me hubiera gustado sin duda 
que este cambio de gabinete se 
diera en un clima político distin-
to, sin esta crispación tan prota-
gonista de los últimos días de 
quién, de lado y lado, dice la fra-
se más incendiaria”, agregó por su 

mal a nuestro país, considero comple-
tamente razonable la idea de honrar 
a personas destacadas, como en el 
caso del General Prats, dentro de nues-
tra propia ciudad de Talcahuano”. 

A ello, la diputada Pérez agregó que 
“debemos superar resentimientos y 
reconocer a quienes han tenido un 
papel significativo en la historia de 
nuestra nación, sin que importe su 
afiliación política”. 

Por su parte, la diputada María Can-
delaria Acevedo (PC), del mismo dis-
trito, comentó que “es un reconoci-
miento que se le hace a la figura de 
Carlos Prats en cuanto a su lealtad, a 
sus principios y convicción que tuvo 
por defender lo que fue la democracia 
de nuestro país”. 

En ese mismo sentido, la diputada 
Acevedo expresó “colocar a la misma 
altura a Carlos Prats a la de Augusto 
Pinochet -un genocida y dictador en 
nuestro país-, creo que se no merece 
nuestro país tanto negacionismo”.  

 
Monumento en el espacio público 

El decano de arquitectura de la Uni-
versidad del Biobío (UBB), Ricardo 
Burdiles, explicó que “a nivel urbano, 
siempre es importante la construc-
ción del imaginario colectivo en fun-
ción de alcanzar la identificación de 
los lugares que están dentro de la es-
tructura urbana”. 

Es la forma, desde el punto de vista 
cognitivo, afectivo, en el que la gente 
se va relacionando con sus espacios y 
con aquello que les es más o menos re-
presentativo como metrópoli, explicó 
Burdiles. 

“Cualquier iniciativa de esta natu-
raleza, es buena y debería ser bien re-
cibida”, sin embargo, indicó, haciendo 
una comparativa con lo ocurrido en 
Plaza Baquedano para el estallido so-
cial, que los monumentos pueden ge-
nerar diversas reacciones en la pobla-
ción. De todas formas, explicó que en 
su función de arquitecto, no le corres-
ponde ponderar lo anterior. 

 
General Carlos Prats 

Carlos Prats (2 de febrero de 1915- 
30 de septiembre de 1974), nacido y 
criado en Talcahuano, militar de carre-
ra, amante de la literatura y fiel a la 
Constitución. Luego del asesinato del 
comandante en Jefe del Ejército, René 
Schneider (25 octubre de 1970), el ge-
neral Prats asumió la responsabilidad 
como timonel del Ejército para, pos-
teriormente, ser nombrado ministro 
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del Interior del Gobierno de Salvador 
Allende. 

Tras el golpe, tuvo que huir. Un pri-
mer indicio de algo mayor había lle-
gado con el “tanquetazo” de 1973, el 
cual logró disuadir. Luego del martes 
11 de septiembre de dicho año, el 15 
para ser exactos, partió rumbo a la Ar-
gentina, exiliado y desilusionado por 
el rumbo que había tomado la insti-
tución que siempre defendió. Final-
mente, y tras varias amenazas, fue 
asesinado junto con su esposa, Sofía 
Cuthbert el 30 de septiembre de 1974 
en Buenos Aires. 

En resumidas cuentas, aquellos he-
chos son los que componen a la figu-
ra de Carlos Prats como alguien a 
conmemorar tras lo que fue la Dicta-
dura Militar; los antecedentes ha-
blan de que fue asesinado por agen-
tes de la Dina.  

Fue en 2010 cuando se dio lugar al 
primer condenamiento por la plana 
mayor del Ejército de Chile al asesina-
to de Carlos Prats, manifestando, a 
través de un comunicado oficial, su re-
pudio ante este inaceptable e injusti-
ficable crimen. 

CON EL PASO DEL 

TIEMPO, la casa de la 
familia del general Prats 
se derrumbó. 
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las carteras de Educación y 
Cultura.

Destacan 

Boric concretó 
tercer cambio  
de gabinete

 FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

FOTO: FACEBOOK CARLOS PRATS GONZÁLEZ 

DONDE CRECIÓ PRATS A una 
cuadra de la Plaza de Armas de 

Talcahuano, en calle Aníbal 
Pinto con Eugenio Campos. 

parte el propio Presidente Boric. 
 

Ávila 

Tras su salida, el ahora exmi-
nistro de Educación, Marco An-
tonio Ávila, dijo que esto es una 
cuestión que pasa totalmente 
por una determinación presi-
dencial. 

“Valoro enormemente su ca-
pacidad de poder tomar deci-
siones (Presidente Boric), parte 
de su liderazgo. Y uno como 
miembro, como cuadro político 
de un partido, lo que hace es que 
acepta”, expresó, agregando que 
“me voy muy contento, reconoz-
co el liderazgo del Presidente 
Boric, me voy muy agradecido de 
la oportunidad de haber traba-
jado en esto”. 

 
Subsecretarios 

Pero junto a cambios en las 
cabezas de carteras también se 
concretaron otros a nivel de sub-
secretarías: Defensa, Minería, 
Culturas, y Servicios Sociales.
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Senapred y municipalidades coordinan tareas en caso de 
emergencias. El MOP sigue el estado de sistemas de agua 
potable rural. 

FOTO: FACEBOOK COMUNICACIONES INTERCULTURALES ALTO BÍO BÍO

ACTUAL FRENTE EN LA ZONA Cecilia Bastías Jerez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Hasta el domingo se registrarán 
precipitaciones en la Región del 
Biobío según la información de la 
Dirección Meteorológica de Chile.  

Al respecto es que el director Re-
gional del Servicio Nacional de Pre-
vención y Respuesta ante Desas-
tres (Senapred) Alejandro Sando-
val, indicó que “este sistema se va 
a producir con una isoterma alta. 
Significa que vamos a tener lluvia 
en cordillera lo que generalmente 
provoca con aumento de cauda-
les de los ríos, por lo que ahí tene-
mos una preocupación importan-
te que puedan producirse even-
tuales desbordes de cauces 
dependiendo de la cantidad de 
agua caída y algún proceso de re-
moción en masa” y agregó que esta 
información puede ir variando, de-
pendiendo de los datos que se va 
obteniendo de los pronósticos ac-
tualizados a diario.  

Precipitaciones en 
precordillera activan 
monitoreo de cauces 
y ríos en la Región

“No descartamos otros fenóme-
nos, también estamos con proba-
bilidades tormenta eléctrica así 
que estamos atentos a estos pro-
nósticos que son el viernes, sába-
do y domingo”, sumó Sandoval.  

Desde el lunes la Región del Bio-
bío, se encuentra bajo alerta tem-
prana preventiva por sistema fron-
tal. Durante la tarde del miércoles 
Senapred Biobío, participó de una 
reunión de una mesa técnica na-
cional para evaluar los distintos 
pronósticos. “Para el fin de sema-
na se espera un sistema frontal más 
potente de mayor magnitud, esta-
mos activando todo el sistema re-
gional de prevención y respuesta a 
todos los municipios para que se 
adopten las medidas ya planifica-
das y la eventual afectación sea la 
menor posible”, dijo. 

Sin embargo, Sandoval resaltó 
que si bien serán precipitaciones 
importantes, es importante tener 
presente y recordar que la Región 
se encuentra con un déficit hídri-
co importante de al menos un 40% 
en el Gran Concepción.  “Y ha llo-
vido bastante poco, todavía esta-
mos en el invierno, por lo tanto es 
una situación normal para esta 
época del año”, explicó. 

Además hizo un llamado a la pre-
vención a la comunidad. “En estos 
eventos generalmente se provocan 
algunos cortes de ruta, caídas de 
árboles, cortes de energía eléctrica 
producto del viento. Algunas si-
tuaciones de aislamiento (como 
ocurrió en el evento anterior en 
Alto Biobío). Siempre repetimos el 
llamado a prepararse para enfren-
tar este tipo de situación, evitar 
desplazamientos innecesarios, evi-
tar exponerse a situaciones de ries-
go para que este evento no pro-
duzca mayor daño a las personas 
y sus bienes”, afirmó.   

 
MOP 

Desde Obras Públicas, el seremi 
Hugo Cautivo, señaló que “nuestras 

es directa con las distintas 
municipalidades quienes a 
su vez coordinan con los 
dirigentes vecinales.  

Desde Senapred 
la comunicación 

eventos menores como caída 
de ramas y acumulación de 
agua en algunos sectores, 
tal como indicó el MOP. 

Hasta el momento 
se han registrado 

“Para el fin de semana se 
espera un sistema frontal 
más potente de mayor 
magnitud”. 
Alejandro Sandoval, director 

Senapred Biobío.

“Se ha estado 
monitoreando en forma 
constante las rutas 
administradas por Vialidad 
la Región”. 
Hugo Cautivo, seremi de OO.PP.

“Las personas se informan por 
medios que no corresponde (...) 
nosotros les vamos a informar”. 
Fernando González,  encargado de 

Seguridad y Emergencias de la M. de 

Hualqui. 
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inundaciones a la altura de los Sal-
tos del Laja, Chillancito y Los Enci-
nos, estas dos últimas zonas fuerte-
mente afectadas por inundaciones 
durante el último evento”, afirmó.  

Desde la Municipalidad de Cabre-
ro detallaron que fortalecieron el 
trabajo desde la Dirección de Obras 
con su unidad de Emergencias y las 
direcciones de Desarrollo Comuni-
tario y Seguridad Pública. “La infor-
mación que manejamos es que (el 
sistema frontal) no trae la fuerza que 
provocó el anterior evento, merece 
ser considerado como máxima aler-
ta, porque no queremos lamentar 
una nueva situación que afecte la 
calidad de vida de nuestros vecinos”, 
indicó el alcalde Gierke y a agregó 
que están en coordinación con los di-
rigentes vecinales y Senapred. 

 
Pronóstico 

En tanto, desde el Departamen-
to de Meteorología de la Dirección 
General de Aeronáutica Civil de 
Carriel Sur, Rodrigo Jerez, observa-
dor Meteorológico, detalló que las 
condiciones para Concepción de-
berían mantenerse hasta el día do-
mingo. “Continuaríamos con cielos 
cubiertos y chubascos débiles y 
vientos entre 25 a 40 kilómetros 
por hora esto hasta el viernes. De-
bería entrar otro frente el sábado 
con chubascos y domingo con llu-
via y vientos entre 25 a 40 kilóme-
tros por hora”, detalló.  

Cabe mencionar que chubascos 
son consideradas las precipitacio-
nes intermitentes independiente 
de la cantidad de agua caída y la 
lluvia es la que se presenta de for-
ma continua, en cuanto a los vien-
tos entre 25 y 40 kilómetros por 
hora son considerados como mo-
derados. 

acumulación de agua en ruta N-48 
camino a Florida por parte de cua-
drillas de OO.PP. 

 
Hualqui  

Desde los distintos municipios, 
también alistan las coordinacio-
nes para enfrentar el sistema fron-
tal, como entidad de principal co-
municación entre Senapred y la 
comunidad. Fernando González, 
director de Seguridad Pública y 
Emergencias de la Municipalidad 
de Hualqui, detalló que “para todas 
las eventualidades, tenemos un 
equipo que apenas se nos da la 
alerta amarilla activamos la res-
puesta y contamos con cuatro fun-
cionarios de emergencia que van a 
estar atentos, y desde el Departa-
mento de Aseo y Ornato también 
cuentan un equipo de dimensión 
que va a estar atento al llamado y 
conectados con Carabineros y 
Bomberos”.  

Además, con la experiencia de 
inundaciones pasadas se encuen-
tran atentos al monitoreo cons-
tante del caudal de río. “Y a saber 
si existe o no apertura de las com-
puertas, ya que las personas mu-
chas veces se informan por me-
dios que no corresponde y se alar-
man, por eso nosotros vamos a 
estar en activación y si se llega a 
ocurrir en el sector ribereño del 
río Biobío y nosotros les vamos a 
informar en caso necesidad de eva-
cuación”, explicó González. 

 
Cabrero 

El alcalde de Cabrero, Mario 
Gierke, sostuvo una reunión con 
los directores de departamento 
para prepararse ante el sistema 
frontal. “Estamos activando los 
protocolos de prevención, con én-
fasis en el monitoreo periódico de 
la ribera del río Laja, afectado hace 
un mes y medio por desbordes e 

cuadrillas de emergencia de Ad-
ministración Directa de Vialidad, 
y de las empresas de contrato de 
mantención global, han estado 
desplegadas monitoreando en for-
ma constante las rutas adminis-
tradas por Vialidad en nuestra re-
gión. Lo mismo ocurre con aque-
llas rutas concesionadas en el 
Biobío”. 

En otro aspecto, desde la Direc-
ción de Obras Hidráulicas y Direc-
ción de Aguas, se mantiene el mo-
nitoreo de los sistemas de agua po-
table rural y de estado de cauces, 
con seguimiento permanente des-
de la Dirección de Planeamiento. 

Hasta el cierre de la edición, se-
gún la información que entregó el 
Mop se han producido caída de ra-
mas y acumulación de agua en al-
gunos caminos como la Ruta de la 
Madera y en el sector de cuesta Ca-
racoles en Tomé. Además se traba-
jó en la limpieza de sectores con 
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hídrico sigue marcando el 
Gran Concepción, pese a las 
precipitaciones, según 
Senapred. 

de déficit 
40%

atentos a lo que pudiera 
pasar con el río Laja, por lo 
que ya se coordinó un 
monitoreo. 

En la comuna de 
Cabrero están
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se registraron durante el 
Estallido Social.

Los grandes 
daños del espacio

A fin de año proyectan inicio de obras 
de reparación de la Plaza Tribunales

 PAVIMENTOS, ESCAÑOS Y MOBILIARIO

Antes de cerrar el 2023 deberían 
comenzar a ejecutarse los arreglos 
a la Plaza René Schneider, común-
mente conocida como Plaza Tribu-
nales, icónico punto judicial, de re-
unión y comercio en Concepción. 

Para ello es que el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo (Minvu), a 
través del Servicio de Vivienda y Ur-
banización (Serviu), abrió una lici-
tación en Mercado Público para 
obras de conservación y reparación 
de infraestructura de circulación 
peatonal, luminarias, mobiliario ur-
bano y todo elemento que sea des-
tinado para el correcto funciona-
miento del lugar, de acuerdo a lo ex-
puesto en el portal. 

Así, se considera todo el espacio 
de la plaza ubicada entre las calles 
Tucapel, Castellón, Barros Arana y 
Avenida O’Higgins, en un área de in-
tervención correspondiente aproxi-
madamente a 5 mil 323 metros cua-
drados, estableciendo un presu-
puesto de $970 millones 98 mil 935 
para quien se adjudique el trabajo, 
monto que incluye la totalidad de 
las faenas totalmente terminadas y 
funcionando. 

 
Detalles 

Quien obtenga los derechos de 
construcción tienen un plazo de 
180 días corridos como plazo de 
ejecución. De acuerdo a las autori-
dades y si el proceso actual obtiene 
buenos resultados, la labor comen-
zaría a fin de año y, por ende, debe-
ría estar lista la renovación de la 
plaza al cierre del primer semestre 
de 2024. 

“Este trabajo conjunto con el mu-
nicipio tiene ya un precedente, 
como lo fue la reparación de la Pla-
za Independencia. Adicionalmente, 
el municipio de Concepción pre-
sentó un proyecto de reparación de 
la Plaza de Tribunales, el que ya ha 
sido licitado por nuestro ministerio, 
proceso que está en curso, tenien-
do como plazo de cierre de la licita-
ción a fines de este mes. Si hay em-
presas interesadas en ejecutar las 
obras, cumpliendo con las condicio-
nes, esperamos estar iniciando los 
trabajos a fines de este año”, co-
mentó la seremi de Vivienda y Urba-
nismo de la Región del Biobío, Clau-
dia Toledo. 

La secretaria regional ministerial 
detalló que “será muy similar a la que 
realizamos en la Plaza Independen-
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En proceso abierto de licitación se encuentra el proyecto de conservación y reparación 
del característico espacio penquista. El presupuesto es de casi $1.000 millones.

cular de funcionarios y asistentes al 
edificio de Tribunales de Justicia. 

Este jueves 17 de agosto es la fe-
cha de publicación de respuestas, 
mientras que el 25 del mismo mes 
se realizarán las aperturas técnicas 
y económicas. Todavía no existe día 
establecido para la adjudicación. 

Claudia Toledo adelantó, ade-
más, que “los temas de ilumina-
ción y reparación de piletas queda-
rán para una etapa posterior para 
ser ejecutada por el Municipio de 
Concepción”.  

 
Comercio 

La presidenta de la Cámara de 
Comercio de Concepción, Sara Ce-
peda, indicó que tienen conoci-

miento del proyecto y deseó que 
“pueda llegar a buen puerto por-
que realmente se necesita. En con-
junto con el mejoramiento de Pla-
za Perú (en etapa de encuesta con 
vecinos), sería muy importante se-
guir con el mismo lineamiento en 
Tribunales”. 

“Es importante recuperar los es-
pacios públicos, iluminar y her-
mosear la ciudad. Es una deuda 
pendiente y corresponde ahora a 
este sector. Este punto convoca a 
toda la ciudadanía y también fal-
tan pulmones al centro de la ciu-
dad”, finalizó.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

cia y estará enfocada en el recambio 
de pavimentos. Quiero destacar que 
la señalética podotáctil permitirá 
que las personas con problemas de 
visión puedan recorrer la plaza con 
mayor seguridad. Este espacio pú-
blico presenta daños en pavimentos, 
escaños y mobiliario, sin que se ha-
yan realizado reparaciones o labo-
res de conservación”.  

Para los transeúntes y automovi-
listas que recorren a diario el lugar, 
la empresa deberá asegurar que se 
mantengan los accesos despejados 
hacia los estacionamientos subte-
rráneos de calle Castellón, mien-
tras que también estará obligada a 
presentar un plan de trabajo que 
permita el acceso peatonal y vehi-
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Barrio Las Heras de Concepción: 
Comercio, oficios y vida penquista

IMPORTANTE CALLE LOCAL

Ferreterías, carnicerías y 
otros espacios de venta. Este 
punto de Concepción, que a 
su vez une al casco histórico 
con el centro, toma forma por 
medio de una amplia gama 
comercial.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

FLORERÍA con oferta 
oriunda de distintos 

puntos del extranjero. 

HOMENAJE a primer mártir 
de Bomberos en 

Concepción, 1947.PRODUCTOS de todo tipo del continente americano.

RECTIFICANDO 
discos de freno.

CARNICERÍAS 
típicas de barrio.
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MESA REGIONAL COMPUESTA JUNTO A OTRAS ORGANIZACIONES

A cuatro meses de haberse con-
formado la Mesa Regional de 
Transportes Público reafirmó su 
llamado a paralización y marcha 
para el próximo 24 de agosto en la 
zona, como forma de presionar a 
las autoridades por mejoras en las 
condiciones de trabajo de los con-
ductores de taxibuses y en la cali-
dad del servicio. 

Así lo anunciaron este miércoles 
en una reunión donde participaron 
representantes de distintos sindica-
tos, estudiantes universitarios, diri-
gentes vecinales y de una parte de 
los conductores de los taxibuses 
que recorren el Gran Concepción. 

Y a la hora de explicar el porqué 
se convoca, las razones son múl-
tiples y una parte de ellas están re-
lacionadas con la situación de los 
conductores que hablan de jor-
nadas de trabajo de 16 horas, fal-
ta de contratos y agobio por el es-
trés vial que existe en la zona, 
como lo señaló José Coronado, 
conductor y dirigente de la línea 
Rengo-Lientur, quien también es 
vocero de la Coordinadora de 
Conductores de Chile. 

“Aún no terminan de implemen-
tar los mecanismos para tener un 
transporte público de calidad. Esta-
mos hablando de las frecuencias, los 
trazados que lleguen a toda la po-
blación, y para eso el estado ha pa-
gado desde 2009 un subsidio al 
transporte  público para que las ta-
rifas se mantengan en un nivel bajo, 
pero a la vez para que se preste un 
servicio eficiente”. 

 
Apoyos 

En la mesa que está convocando 
al paro y que exige mejoras en el ser-
vicio están los estudiantes universi-
tarios y una de ellas es Macarena 
Sánchez, presidenta de la Federa-
ción de Estudiantes de la Universi-
dad de Concepción, quien detalló 
que la falta de frecuencia y recorri-
dos en la noche a golpeado a las y los 
alumnos de educación superior. 

“Existen problemas como por 
ejemplo el de los horarios, tene-
mos estudiantes que  viven bas-
tante lejos del centro de Concep-
ción y la llegada a sus casas  es muy 
tarde y eso afecta  directamente al 
rendimiento académico y del fun-
cionamiento como tal del trans-
porte público que afecta la salud 
mental de los estudiantes, sobre 
todo aquellos que son neurodiver-
gentes”, aseveró Sánchez.     

Una posición similar planteó la 
secretaria del sindicato de trabaja-
dores de Falabella centro, Alejandra 
Becerra, quien afirmó que el mun-
do del comercio y del retail tam-
bién ha sufrido por la falta de buses 
tras el fin de las restricciones por la 
pandemia. 

“Este es un problema que a noso-

Conductores de 
taxibuses anuncian 
paro para el 24 de agosto

tros nos afecta demasiado  con el 
cambio que tenemos de los hora-
rios según temporada de ventas, 
entonces, nosotros tenemos com-
pañeros  que en tiempo normal po-
drían demorar media hora y están  
tardando dos horas en llegar  por-
que no hay locomoción, porque 
hay que esperar, porque corren 

riesgo, porque no todos los recorri-
dos están a la hora que nosotros sa-
limos”, aseguró.    

 
Vecinos 

En tanto, Patricio del Campo, pre-
sidente de la Junta de Vecinos Cos-
ta Pacífico Sur, en el sector Boca 
Sur, en San Pedro de La Paz, añadió 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un sector de los choferes insiste en mejoras laborales, como 
contar con contratos. Seremi del ramo pide que no se generen 
problemas de movilidad para los usuarios y usuarias. 

que se han sumado a la mesa y al lla-
mado a paralización y marcha. por-
que viven a diario las complicacio-
nes del mal  funcionamiento del 
transporte público y que entienden 
que los conductores poco y nada 
pueden hacer para mejorarlo, dada 
las precarias condiciones en las que 
realizan su trabajo, recalcando la  
frecuencia de los buses es baja y 
que  lograr cruzar la línea férrea y lle-
gar a la Ruta 160 se ha transforma-
do en un problema. 

Por su parte, Luisa Uribe, presi-
denta Junta de Vecinos Lomas Co-
loradas histórico, expresó que la si-
tuación de su sector es igualmente 
crítica, porque al esta a medio cami-
no entre Coronel y Concepción, la 
Ruta 160 es la única alternativa y la 
falta de transporte público es una 
realidad, que tampoco la puede su-
plir el Biotrén.   

“Nuestro sector ha crecido enor-
memente y la locomoción que he-
mos tenido por años  hoy es la mis-
ma que han extendido a los nuevos 
sectores  y eso ha ido en desmedro 
de nosotros. Llevamos más de 10 
años conversando con la autoridad 
de que se necesitan otros servicios 
(línea) para Lomas Coloradas . El 
que está no da abasto para atender 
a la comunidad  y el Biotrén hoy día 
(...) nos estamos quedando sin ser-
vicio  por que viene ya colapsado 
desde Coronel”. 

 
Autoridad 

En tanto, consultado por este lla-
mado a paro, el seremi de Transpor-
tes, Héctor Silva, subrayó que des-
de el Ministerio se comparte la ne-
cesidad de cambios y mejoras en el 
sistemas y que en esa perspectiva se 
han reunido con operadores, con-
ductores y representantes del mun-
do social y estudiantil para infor-
marles que buena parte de las me-
joras que se exigen se podrán aplicar 
una vez que en octubre comience a 
regir la nueva normativa que regu-
lará al transporte público en la zona, 
más conocida como Perímetro de 
Exclusión. 

“Lo anterior permitirá destrabar 
y viabilizar varios aspectos  entre 
ellos el pago electrónico, lo que per-
mitirá abrir un proceso de mejoras 
laborales y contractuales para los 
conductores, además fortalecerá la 
operación de la flota (de buses), a 
través de medios tecnológicos (Gps) 
y encaminar el sistema al siguiente 
nivel  que es la electromovilidad“.   

Finalmente la autoridad, hizo 
un llamado a trabajar en forma 
conjunta por lograr estos cambios 
postergados por más de una déca-
da y pidiendo que no se entorpez-
ca la movilidad de las y los usua-
rios del transporte público, cerró 
la autoridad. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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y 84% de los niños de Chile 
mantienen un nivel de 
actividad física insuficiente, 
según los reportes.

de las niñas
91%

PROYECTO FIC-R TRABAJARÁ CON ESTABLECIMIENTOS EN LAS TRES PROVINCIAS DE LA REGIÓN

Son tantos los beneficios sobre el 
bienestar integral que tiene la activi-
dad física que, en la comunidad de 
especialistas de las ciencias de la sa-
lud y del deporte, la consideran una  
“polipíldora” por su diversa acción. 

Una robusta base de evidencias de-
muestra efectos que parten con pro-
teger el estado de salud  y continúan 
en prevenir muchas patologías o su 
control, tanto en la esfera física como 
mental, como obesidad, diabetes, hi-
pertensión, enfermedades cardiovas-
culares, varios tipos de cáncer, ansie-
dad y depresión. Y diversidad de expe-
riencias muestran que el bienestar 
individual influye en las relaciones y 
puede repercutir en el bienestar den-
tro de las comunidades. 

El impacto contrario, con más pa-
tologías y menos bienestar, se repor-
ta de una vida inactiva. Así advierte el 
doctor Rafael Zapata, académico de la 
Escuela de Educación del campus Los 
Ángeles de la Universidad de Concep-
ción (UdeC) y especialista en actividad 
física y deporte, y por eso preocupa la 
realidad local y sobre todo de infantes 
y adolescentes, que viven en una poco 
auspiciosa condición para su futuro, 
así de la sociedad, si no hay cambios 
profundos y ahora. 

La preocupación se sustenta en la 
evidencia. El investigador menciona 
que hay informes que reportan que en 
Chile más del 91% de niñas y 84% de 
niños tienen un nivel de actividad fí-
sica insuficiente.  No extraña, lamen-
tablemente, que el Mapa Nutricional 
de Junaeb determinó que más de la 
mitad de los escolares sufre sobrepe-
so u obesidad. 

 
Combatir la inactividad 

Al sedentarismo lo  determinan dis-
tintos factores, desde motivación a 
posibilidades de los contextos, sobre 
lo que Zapata expone que hoy, exacer-
bado desde que llegó la Covid-19, es in-
fluyente el protagonismo de activida-
des que implican largas jornadas sen-
tadas frente a escritorios y pantallas, 
tanto por ocio usando dispositivos 
como las horas dentro de las salas de 
clases. 

No significa que todo debe seguir 
igual: hay formas de innovar e impul-
sar beneficiosas transformaciones en 
las aulas y a ello quiere contribuir el 
académico junto a un grupo de la 
UdeC Los Ángeles a través del pro-
yecto “Clases Activas+Convivencia Sa-
lud Mental Escolar”, que obtuvo recur-
sos del último concurso del Fondo de 
Innovación para la Competitividad 
Regional (FIC-R) del Gobierno Regio-
nal del Biobío. 

Rafael Zapata explica que la pro-

Clases activas: la innovación 
para mejorar la salud mental y 
convivencia escolar en Biobío
Desde la UdeC Los Ángeles se impulsa 
propuesta que llevará a las aulas una 
estrategia pedagógica que desde la 
actividad física favorece el bienestar de 
estudiantes, sus relaciones y climas para 
los aprendizajes y desarrollo integral.

puesta es incorporar novedosas estra-
tegias pedagógicas para promover jor-
nadas más activas, así mayor bienestar 
y ambientes más propicios para la en-
señanza-aprendizaje en establecimien-
tos locales. Porque miran los objeti-
vos específicos de “contribuir a la salud 
mental de escolares de la Región del 
Biobío y mejorar objetivamente la con-
vivencia escolar”, destaca. 

La idea innovadora es llevar  al des-
canso activo a las aulas, método que 

define como “inclusión de breves pau-
sas de actividad física, de intensidad 
moderada a vigorosa, en asignaturas 
ajenas a la educación física”. Estas 
pausas, aclara, pueden o no incluir 
contenidos académicos. 

 
Impacto local 

Pensar en esta estrategia innovado-
ra se sustenta en que “estudios recien-
tes han demostrado la eficacia de los 
descansos físicamente activos sobre el 
nivel de actividad física, variables cog-
nitivas y salud mental, entre otras”, 
cuenta Zapata.  

Y así esperan impactar en las comu-
nidades donde lleguen con el FIC-R 
que está en las fases iniciales de su eje-
cución que partió este 2023. El públi-
co objetivo son estudiantes de prime-
ro a cuarto básico de establecimien-
tos en las tres provincias de la Región, 
y la implementación se valdrá de una 
plataforma que contiene cápsulas de 
videos de descansos  activos e infor-

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

mación relevante. Los recursos au-
diovisuales y tecnológicos están en 
diseño. 

Para evaluar el impacto local, con 
plena convicción de que los  beneficios 
serán tangibles, se contempla un estu-
dio piloto, cuando a docentes y esco-
lares se aplicarán instrumentos valida-
dos en torno a bienestar socioemo-
cional, convivencia escolar y otras 
variables asociadas al contexto educa-
tivo. El investigador adelanta que se 
considera una evaluación inicial y otra 
meses después de implementar el pro-
grama para determinar su efectividad.  

“Nuestro desafío es lograr el mayor 
alcance en las tres provincias. El año 
dos tenemos planificada una etapa 
de transferencia y si hay estableci-
mientos o autoridades comunales que 
decidan implementarlo, allí lo insta-
laremos”, manifiesta.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

+50% de los escolares chilenos tiene exceso de 
peso, desde sobrepeso a obesidad, reveló 
el Mapa Nutricional de Junaeb.
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para la OMS se concibe 
como una oportunidad para 
contrarrestar sus efectos 
negativos sobre la salud. 

Cualquier quiebre 
a la inactividad

han reportado una serie de 
beneficios mentales, 
socioemocionales y físicos 
en escolares. 

Descansos activos  
en las clases

Descanso activo: menos 
sedentarismo y más 
bienestar desde el aula

Un estilo sedentario o inactivo fí-
sicamente es sinónimo de tener 
una vida en que las jornadas están 
protagonizadas por el desarrollo 
de actividades en una sola postu-
ra y que no demandan un esfuerzo 
físico que se traduzca en aumentar 
el gasto energético, el único que se 
genera es el normal de las activida-
des orgánicas y cognitivas, explica 
el doctor Rafael Zapata, académi-
co de la UdeC y líder del novedoso 
proyecto “Clases Activas+Convi-
vencia Salud Mental Escolar”.  

En otras palabras, la inactividad 
implica que la actividad física regu-
lar que mantiene una persona no 
alcanza un nivel mínimo para re-
portar algún efecto  sobre la salud. 

Porque hay consenso en que se 
deben alcanzar determinados pa-
rámetros para obtener beneficios 
y la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) ha generado la reco-
mendación básica de realizar de 
300 a 150 minutos semanales, divi-
didos en distintos días, de actividad 
física de intensidad moderada a 
vigorosa para un adulto sano.   

Aunque por el prevalente seden-
tarismo y de la mano de las evi-
dencias científicas que van apare-
ciendo desde nuevos estudios se 
apunta a nuevas metas. En este 
sentido, el investigador cuenta que 
se ha determinado que lo ideal es 
que la actividad física se acumule 
al menos 10 minutos continuos 
para mejorar la salud, y también 
que las directrices más actualiza-
das de la OMS relevan que cual-
quier cantidad de actividad es me-
jor que ninguna, y que mientras 
más se realiza será mejor, estable-
ciéndose que cualquier acción que 
interrumpa al sedentarismo puede 
tener la capacidad de contrarres-
tar sus efectos negativos.  

Un contexto en que cobra enor-
me valor el incorporar el descanso 
activo a las jornadas, sobre el que 
explica que dentro del ámbito edu-
cativo surge como una  estrategia 
desde la metodología de Aprendi-
zaje Físicamente Activo, la cual 
propicia la inclusión de actividad 
física durante la jornada escolar  y 
en procesos pedagógicos de cual-
quiera de las asignaturas del currí-
culum. Y lo crucial es que sus apor-
tes para estudiantes son bastante 
amplios y los han abordado inves-
tigaciones y experiencias en torno 
a distintas aristas.  

 
La cognición 

El cerebro es la primera parada 
del doctor Zapata y cuenta que los 
descansos activos han sido objeto 
de estudio en cuanto a su potencial 
para mejorar funciones cognitivas 
e influenciar positivamente el ren-
dimiento académico de escolares.  

“No está claro qué modalidad 
específica de descansos activos 
tienen mayor impacto, pero no 
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“Investigaciones recientes han 
demostrado que la actividad física 
durante los descansos contribuye 
a reducir los niveles de estrés y an-
siedad en los niños, mejora el esta-
do de ánimo, la autoestima y la au-
torregulación emocional. Es decir, 
promueve un mayor bienestar 
emocional”, resalta Rafael Zapata. 

También permite fomentar la 
sana convivencia escolar y la razón 
que entrega es que “a través de las 
interacciones mediadas por el jue-
go,  niños y niñas pueden fortalecer 
habilidades emocionales intra e 
interpersonales como la empatía, 
resolución de conflictos de forma 
pacífica, comunicación asertiva y 
el trabajo en equipo”.  

Todo ello, asegura, reduce las 
chances de disrupción e indisci-

plina dentro del aula.  
No deja de relevar que “al poner 

en práctica los descansos activos, 
docentes podrían alcanzar con 
mayor facilidad los estándares pe-
dagógicos que plantea el Marco 
para la Buena Enseñanza sobre 
crear ambientes propicios para el 
aprendizaje, considerando la con-
vivencia como un aprendizaje más 
que se construye de forma colabo-
rativa al relacionarse con otros y 
otras”.  

Escenario en que también se ve 
favorecida la inclusión educativa. 
Al respecto, comenta que eviden-
cia científica reporta este beneficio 
de los descansos activos al conce-
birse como una estrategia de ense-
ñanza que permite el desarrollo 
integral.  

Para ir más profundo en los co-
nocimientos que existen al respec-
to, el investigador detalla que “en 
niños y niñas con Trastorno por 
Déficit Atencional e Hiperactivi-
dad mejoran la atención, concen-
tración y memoria. En niños y ni-
ñas con Síndrome de Down se evi-
dencia que la actividad física en el 
aula posibilita el desarrollo motriz 
y cognitivo. Y en niños y niñas con 
TEA mejora los niveles de estrés y 
ansiedad, lo que contribuye a un 
mejor clima de aula y proceso de 
aprendizaje de cada escolar”. 
 

La esfera física 

Y, así como mantener una vida 
activa es parte de un estilo saluda-
ble que repercute en la protección 
y prevención frente a enfermeda-
des físicas, la esfera del componen-
te físico de la salud no está ajena a 
los impactos positivos de las pau-
sas activas dentro de las aulas y en 
clases distintas a educación física. 

Y Rafael Zapata enfatiza que se ha 
reportado que, incluir este tipo de 
descansos dentro de las jornadas 
escolares, tiene un efecto positivo 
sobre aspectos que son críticos y de-
safiantes a la luz de las cifras proble-
máticas en torno a los hábitos y per-
fil epidemiológico: incrementan los 
niveles de actividad física en infan-
tes y adolescentes, en quienes tam-
bién se ha comprobado una mejo-
ra a su condición física. 

Para abordar la trascendencia, 
manifiesta que “una buena condi-
ción física, especialmente de la ca-
pacidad cardiorrespiratoria y fuer-
za muscular, se considera buen in-
dicador de salud en niños y 
adolescentes y se asocia con menor 
riesgo cardiovascular”, siendo las 
patologías cardiovasculares pri-
mera causa de muerte.  

Al contrario, advierte que “un ni-
vel bajo de fuerza muscular en la 
adolescencia está asociado con 
alto riesgo de muerte prematura”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NIVEL DE ACTIVIDAD FÍSICA y 

condición física  de escolares se ha visto 

favorecida al implementar programas de 

descansos activos dentro de las jornadas, 

según reportan estudios.

hay evidencia que sugiera que su 
implementación tenga algún efec-
to adverso sobre el rendimiento 
académico o el comportamiento 
en el aula, lo que puede alentar a 
los profesoras y profesores a incor-
porar, en forma segura, los des-
cansos activos en su rutina esco-
lar”, sostiene. 

Entre diversos efectos particula-
res evidenciados, menciona apor-
tar a recuperar la energía y mejo-
rar la atención en estudiantes.  

 
Bienestar socioemocional 

El bienestar socioemocional de 
escolares y comunidades también 
se ha visto notablemente favore-
cido al implementar esta estrate-
gia de hacer pausas con actividad 
física.  
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150 glosas relacionadas con convenios están  
distribuidas en el presupuesto 2023, según Marcel.

Ley de Presupuesto: Marcel advierte 
modificaciones en transferencias de 
Gobiernos Regionales  

EN MEDIO DE GIRA POR REFORMA PREVISIONAL Y PACTO FISCAL

En su visita a Concepción, el mi-
nistro de Hacienda, Mario Marcel, 
confirmó que como Gobierno rea-
lizarán modificaciones a la Ley de 
Presupuesto 2024 para la entrega 
de recursos por parte de los gobier-
nos regionales. El secretario de Es-
tado señaló que la más importan-
te será el cambio en la cantidad de 
recursos que requieren la aproba-
ción del Consejo Regional (Core) 
para sus traspasos.  

“Hemos estado revisando eso y 
tenemos hartas modificaciones 
que se pueden hacer, entre ellas, 
creo que la más importante tiene 
que ver con el límite para requerir 
la aprobación del Consejo Regional 
que, como sabemos, es un tema 
que está fijado en la ley orgánica de 
gobiernos regionales”, señaló el mi-
nistro de Hacienda. 

El jefe de Hacienda explicó los cambios que prevén desde el Ejecutivo respecto a la ejecución de 
recursos por parte de los Gores. 
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En la misma línea, Marcel sostu-
vo que como Ejecutivo realizarán la 
modificación en la Ley de Presu-
puesto del próximo año, mientras 
apuestan por un cambio perma-
nente en la normativa orgánica de 
los gobiernos regionales. “Por lo 
menos, transitoriamente por el pe-
riodo de un año, se puede modifi-
car en la ley de presupuesto. Esto 
mientras haya una modificación 
más permanente”, agregó. 

De la misma forma, el titular de la 
cartera de Hacienda aclaró que “de-
bemos tener claro que este es un 
tema que no es sólo de los gobiernos 
regionales. Teníamos cerca de 150 
glosas relacionadas con convenios, 
distribuidas en distintas partes del 
presupuesto, todo eso por ausencia 
de una normativa permanente”. 

Durante abril de este año, el Go-
bierno presentó la propuesta de ley 
de “Regiones más fuertes” que bus-

ca entregar mayor autonomía a los 
gobiernos regionales y ofrecer fuen-
tes de ingresos propios para ellas. 
En base a esto, Marcel explicó que 
otra alternativa, para una normati-
va vigente, es incorporar las modi-
ficaciones en el proyecto de ley que 
actualmente se encuentra en el 
Congreso. 

Sobre la situación generada por 
el Caso Convenios y la necesidad de 
agregar herramientas de mayor fis-
calización para la entrega de re-
cursos en las regiones en la Ley de 
Presupuesto 2024, el secretario de 
Estado explicó que “lo que pasa es 
que cuando se trata de un convenio 
es distinto de una compra, porque 
en el caso de una compra, la contra-
prestación es muy evidente. En el 
caso de un convenio, es algo que se 
hace como mirando hacia adelan-
te. Entonces, en esos casos es lógi-
co que requiera un grado de acuer-

do del consejo regional que sea ma-
yor que en una compra cualquiera”. 

De la misma forma, Marcel hizo 
hincapié que, tanto para Ley de 
Presupuesto, como para el proyec-
to de Regiones más Fuertes, se in-
cluirán medidas de transparencia y 
auditorías sobre los destinos de los 
recursos que ejecutan los gobiernos 
regionales.  

“Vamos a hacerlo no solamente 
respecto de los convenios. Hay otros 
temas en los que vamos a dar seña-
les importantes de mayor transpa-
rencia y de mayor racionalización 
dentro de lo que son las normas 
que están en el presupuesto. Pense-
mos que actualmente la ley de pre-
supuesto tiene 900 páginas de ex-
tensión, el grueso de esas 900 pági-
nas son glosas, entonces no puede 
ser que tengamos tanta normativa 
ad hoc para cuestiones que debe-
rían seguir pautas de carácter mu-

cho más general”, cerró el ministro.  
 

Gira al Sur 

Con la misión de visitar diez ciu-
dades en siete regiones, la ministra 
de Trabajo y Previsión Social, Jea-
nnette Jara, junto con el ministro 
Marcel iniciaron están realizando 
una gira llamada “Mejores Pensiones 
y Pacto Fiscal” (sigue en páginas 14 
y 15). El objetivo del viaje es sostener 
encuentros ciudadanos en distintas 
zonas del país para exponer los al-
cances que tiene el Pacto Fiscal y la 
Reforma de Pensiones que impul-
san desde el Ejecutivo. Este miérco-
les fue el turno del Biobío, donde 
ambos secretarios de Estados se re-
unieron con ciudadanos y represen-
tantes de la sociedad civil en la Uni-
versidad de Concepción.

MARIO MARCEL en la 
Facultad de Medicina de 

la Universidad de 
Concepción.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En medio de una apretada 
agenda marcada por el des-
pido de los trabajadores de 
Fanaloza en la Región, la gira 
para dar a conocer la refor-
ma previsional y el pacto fis-
cal -justo a horas del  anun-
cio de un cambio de gabine-
te en la Moneda-, la ministra 
del Trabajo y Previsión So-
cial, Jeanette Jara, confirmó 
apoyos a los desvinculados 
de la histórica empresa ubi-
cada en Penco. 

“Nos estamos ocupando de 
darle un debido apoyo y asis-
tencia, sobre en el cumpli-
miento de sus derechos labo-
rales al término de la relación 
y en ese sentido hay una labor 
liderada por la seremi del Tra-
bajo, Sandra Quintana, donde 
tanto la Dirección del Traba-
jo como el Sence se reunirán 
con los trabajadores nueva-
mente este jueves”, adelantó 
la ministra. 

En entrevista con Diario 
Concepción, Jara explicó ade-

VISITA AL BIOBÍOEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ministra del Trabajo por 
desvinculados de 
Fanaloza: “Nos estamos 
ocupando de darle un 
debido apoyo”
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La titular de la cartera, Jeanette Jara, se refirió a lo ocurrido en la 
histórica empresa de Penco donde cerca de 150 personas fueron 
despedidas tras el cierre de la sucursal.

más los beneficios que traerá 
del pacto fiscal para bajar los 
altos niveles de informalidad 
y los positivos impactos para 
una mejor productividad y 
empleo que se espera genere 
el recién inaugurado (agosto) 
Consejo Regional para la Ca-
pacitación de Biobío, entre 
otros temas. 

-¿Qué acciones está to-

mando su ministerio res-

pecto del despido de traba-

jadores de Fanaloza? 

- Sin duda es una noticia di-
fícil el cierre de una empresa 
histórica en nuestro país y 
además la pérdida de pues-
tos de trabajo y en este proce-
so se va a contar con el apoyo 
del Gobierno a fin de dejar 
muy bien establecido cuáles 
son los derechos que le asisten 
a los trabajadores al momen-
to de sus finiquitos. 

-¿Qué se viene en materia 

de la reforma previsional 

tras las nuevas reuniones 

programadas? 

-Vamos a continuar nuestra 
visita al sur con el Ministro de 
Hacienda, Mario Marcel, tan-
to para conversar sobre la re-
forma previsional como del 
pacto fiscal, pero adicional-
mente vamos a viajar esta no-
che (ayer) a Santiago porque el 
Presidente ha convocado a las 
fuerzas de Chile Vamos a una 
reunión para intentar destra-
bar los aspectos que han teni-
do sin avances sustantivos las 
reforma previsional en los 10 
meses desde que se presentó, 
y es tiempo ya de que vayamos 
llegando a un acuerdo (...) es-
peramos que la oposición tam-
bién pueda encontrarse con el 
oficialismo en una sintonía 
que nos permita sacar esta re-
forma (previsional) por el bien 
de los chilenos y chilenas. 

-En Biobío se acaba de 

inaugurar el Consejo Re-

gional para la Capacita-

ción, ¿Qué beneficios trae-

rá para la zona? 

-Después de 17 años que 

17
Años transcurrieron desde que 
surgió la obligación de crear el 
Consejo Nacional de Capacitación.

10
Meses han pasado desde que se 
presentó la reforma de pensiones, 
indicó la Ministra del Trabajo.
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PubliNota

LA OBSESIÓN DE 
LA COTIZACIÓN 
ADICIONAL

El destino de la cotización adicional ha 
sido la gran piedra de tope para sacar ade-
lante la reforma previsional en los últimos tres 
períodos presidenciales, y para el Gobierno 
del Presidente Boric se ha transformado en 
una obsesión, a pesar del poco apoyo tanto 
legislativo como ciudadano a su propuesta. 

Lamentablemente, los temas técnicos han 
quedado en un segundo plano, y el discur-
so político se ha apoderado de la discusión 
previsional, lo cual es un tremendo error 
pues se generan expectativas de mejorar las 
pensiones. 

Por ejemplo, la expectativa de vida de los 
pensionados desde que se creó el sistema 
previsional ha aumentado en un 50%, lo que 
en términos prácticos implica que la tasa de 
cotización al menos debiera aumentarse en 
un 50%, es decir, pasar de un 10% a un 15% 
del sueldo bruto, o bien retrasar la edad de 
pensión en al menos 5 años tanto para hom-
bre y mujeres. Esto es más impopular, por lo 
que aumentar la tasa de cotización parece ser 
lo más razonable, sobre todo si el promedio 
de los países OCDE es de un 18% al menos. 

Al mismo tiempo, tampoco vemos un es-
fuerzo de la reforma previsional en aumentar 
la formalidad laboral, o bien fomentar la co-
tización previsional en los trabajadores inde-
pendientes, por lo que de nada sirve tener 
una reforma previsional si es que no nos ha-
cemos cargo del principal problema de todo 
sistema previsional: la gente no cotiza. 

También es importante mencionar, que la 
mayoría de los beneficios propuestos por el 
Gobierno, fueron ofrecidos en el segundo 
mandato del Presidente Piñera, pero a par-
tir de impuestos generales. Así nació la PGU, 
que fue una reforma que le imprimió más so-
lidaridad al sistema, y que reforzó el aporte 
del país a los pensionados. Hoy cualquier re-
forma debe considerar el efecto de este gran 
cambio que se le hizo al sistema, que mejo-
ró ostensiblemente la situación de nuestros 
jubilados. 

El Gobierno se podría anotar un gran lega-
do en la medida que se preocupe de los as-
pectos técnicos de las pensiones, como por 
ejemplo, que el 6% fuera integro a las cuen-
tas individuales, y que genere mecanismos 
que incentiven la cotización, como bonos 
por años cotizados, a partir de impuestos ge-
nerales. Para financiarlo, sólo bastaría redirec-
cionar fondos que han sido mal asignados o, 
incluso, malversados de manera fraudulenta. 

Un segundo impulso para el Gobierno es 
posible, y la llave para ello es destinar el 6% 
a capitalización individual.

de las empresas pequeñas a 
través de la Ruta del Empren-
dedor y que parte con un mo-
notributo. A través de esta figu-
ra, todos aquellos emprendi-
mientos que surgieron en la 
informalidad podrán formali-
zarse a través de un trámite rá-
pido y ágil a través de un pago 
único pagando sus obligacio-
nes tributarias como previsio-
nales, entonces, esto va a faci-
litar que estas mismas empre-
sas puedan acreditar ingresos 
para acceder a créditos, es de-
cir, trae varios beneficios así 
como también el acceso a la se-
guridad social. Por ejemplo, en 
el caso de un accidente laboral. 
El sistema se va simplificar 
donde se generará un primer 
paso a través de la Ruta del 
Emprendimiento que es el mo-
notributo donde las pymes 
permanecerán durante un pe-
riodo inicial para fortalecer sus 
capacidades productivas y lue-
go si pasan ciertos márgenes de 
venta, suben a un régimen ge-
neral pero eso es bastante más 
adelante porque entremedio 
además tendrán un apoyo de 
rebaja del Impuesto al Valor 
Agregado (IVA) también, en-
tonces hay varias iniciativas 
para mejorar la informalidad.

existía la obligación legal de 
constituir el Consejo Nacio-
nal de Capacitación, esto no se 
había hecho, entonces es muy 
importante señalar que por 
fin lo hemos logrado constituir 
hace unos meses atrás de ma-
nera tripartita con la repre-
sentación de los trabajadores, 
empleadores y Gobierno. Esto 
además tiene ahora un bajada 
en cada una de las regiones 
del país donde en Biobío se ha 
constituido con mucha fuerza, 
teniendo en cuenta las activi-
dades productivas de la Re-
gión, así que esperamos sea 
un aporte en materia de forta-
lecimiento de las capacidades 
de los trabajadores para poder 
asumir nuevos desafíos labo-
rales y de las empresas para 
encaminarse hacia una mejor 
productividad y que en el fon-
do ganen todos en la relación 
laboral, trabajador, emplea-
dor y en suma todo el país. 

-¿Qué avances prevé en 
materia laboral de la mujer 
y los jóvenes, hay subsidios 
vigentes? 

-Tenemos un desafío im-
portante porque si bien se han 
recuperado la participación 
laboral previo a la pandemia 
lo que no ha sido un proceso 
fácil porque la pandemia pegó 
muy duro en distintos ámbi-
tos de la economía de las cua-
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les nos hemos ido recuperan-
do donde ha ido cediendo la 
inflación y esperamos que 
esto se complemente con la 
inversión que ya ha venido 
creciendo. Por ejemplo, en 
materia minera con la apro-
bación del Royalty, dando ma-
yor certidumbre y también en 
las cifras de desempleo que 
han sido complejas en este úl-
timo tiempo, pero con un im-
pacto acotado. Esperamos 
que hacia fines de año esto se 
vaya revirtiendo y con cifras 
de empleo que vayan al alza.  

Pero históricamente, muje-
res y jóvenes han estado más 
rezagados y en la Región tam-
bién ocurre eso, por tal motivo 
el Presidente Boric dispuso en 
su discurso de la cuenta públi-
ca  la creación de un subsidio 
para los empleadores en este 
caso que fortalece la creación 
de puestos de trabajo y eso se 
ha a hacer con foco especial-
mente en mujeres y jóvenes. 

- ¿Y respecto de los altos 
niveles de informalidad 
(27,2% país en el trimestre 
abril-junio de 2023 )?  

- El pacto fiscal contempla 
38 medidas que están orienta-
das al crecimiento, la inver-
sión, la productividad y tam-
bién la informalidad.  

La más interesante es aque-
lla que genera una trayectoria 

Sintonía de la 
oposición 
“Esperamos que la oposición 
también pueda encontrarse con 
el oficialismo en una sintonía 
que nos permita sacar esta refor-
ma (previsional)” dijo Jeanette 
Jara, ministra del Trabajo.

Pacto Fiscal e 
informalidad
“Aquellos emprendimientos que 
surgieron en la informalidad 
podrán formalizarse a través de 
un trámite rápido y ágil a través 
de un pago único”, adelantó la 
jefa de la cartera de Trabajo.  
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Durante la jornada de ayer se 
concretó un nuevo cambio de gabi-
nete  por parte del Presidente Ga-
briel Boric, instancia en la que la 
cartera de cultura sufrió una impor-
tante modificación. 

Así, Jaime de Aguirre salió del Go-
bierno para dar paso a Carolina Arre-
dondo Marzán, conocida actriz na-
cional, como nueva ministra de las 

Culturas, las Artes y el Patrimonio. 
Importante de destacar que la 

gestión de De Aguirre, que se exten-
dió por 159 días, tuvo diferentes 
polémicas como el rechazo a par-
ticipar de la Feria del Libro de Fran-
kfurt, la huelga de distintos gre-
mios artístico-culturales, y las cues-
tionadas gestiones para la 
conmemoración de los 50 años del 

Golpe de Estado. 
Arredondo (37 años) estudió tea-

tro en la Universidad Mayor, espe-
cializándose en gestión cultural, y 
luego cursó un diplomado en Direc-
ción Escénica en la Universidad de 
Chile. Tiene una extensa carrera 
como actriz, desempeñando múl-
tiples papeles en teleseries naciona-
les tanto de TVN como de Mega. La 

última producción 
en que participó fue 
“Amar Profundo”, en 
2021. 

Sin embargo, su 
papel más recordado 
es el de Camila Ríos, la 
nieta de “Los Venegas”, 
donde compartió pantalla con su 
madre, Carolina Marzán.

Actriz Carolina Arredondo asume como nueva 
ministra de las Culturas, las Artes y el Patrimonio 

 FOTO: CEDIDA.

HOY, MAÑANA Y EL SÁBADO A LAS 19.00 HORAS 

“El principio del fin” es el 
nombre que lleva la última aper-
tura de los procesos creativos 
unipersonales de los creadores 
y creadoras que participaron de 
la versión 2023 del programa de 
Prácticas de Acompañamiento 
a la Creación (PAC). Fueron cua-
tro meses intensivos de entrega 
de herramientas y estrategias, 
donde cada participante inte-
ractuó con diversos formatos 
de trabajo, junto a destacados 
creadores y creadoras escéni-
cas de la Región. 

 En lo puntual hoy, mañana y 
el sábado, a las 19:00 horas, en 
Sala 100 de Artistas del Acero, 
será el cierre de esta iniciativa 
con una muestra del trabajo 
creativo desarrollado durante 
este último tiempo. 

“Ha sido muy relevante con-
vivir estos cuatro meses dedica-
dos profundamente a los proce-
sos creativos. En este tiempo, 
la reflexión y pensamiento crí-
tico son acompañados del le-
vantamiento de investigación 
de campo, de marcos teóricos 
que ayudan a encontrar nuevas 
metodologías para la investiga-
ción. Desafiando el pensamien-
to académico, con laboratorios 
creativos que despiertan mate-
rial técnico, pedagógico, y prác-
tico”, dijo Joel Inzunza, docente 
y coordinador de PAC. 

PAC, instancia formativa hacia 
la profesionalización del sector 
de la danza y la creación en nues-
tra Región, partió durante abril a 
través de una convocatoria abier-
ta y gratuita, y que gracias a fi-
nanciamiento complementario 
de la  municipalidad de Concep-
ción, permitió la inclusión de do-
centes como Cris Reinas y Lore-
to Urrutia, que se sumaron al 
staff docente de clases modula-
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a la comunidad, en que se fusio-
nó el formato de conferencia, 
ponencia, mediación, perfor-
matividad y educación artística. 
Fueron instancias abiertas a la 
comunidad, que acercaron los 
profundos procesos creativos 
de coreógrafas regionales como 
Natalia Jorquera, Juanita Paz 
Saavedra, Ximena Peña, Brenda 
Gatica, Natalia Figueroa y San-
dra Vargas. 

“La investigación en artes es-
cénicas genera nuevos escena-
rios discursivos, habilita nue-
vos conocimientos, como tam-
bién impulsa la convivencia con 
paradigmas que se hacen cuer-
po, y así la danza, como una he-
rramienta en todo este engrana-
je de procedimientos, hace de 
las artes del movimiento; un 
campo científico, teórico y pro-
fesional de gran emancipación 
para la Región del Biobío”, seña-
ló Inzunza. 

Bajo un programa contun-
dente y nutrido, la comunidad 
penquista y regional será testi-
go en “El principio del fin” de 
tres jornadas de cierre donde 
cada día será distinto en sus na-
rrativas, conceptualizaciones y 
puestas en escenas. Importan-
te recordar que esta conclusión 
no busca la finalización de una 
obra acabada en su totalidad, y 
llegar a esta instancia, es parte 
del programa que busca conec-
tar a la audiencia, con los proce-
sos profesionales de la creación 
en danza, y unir con todo el tra-
bajo que hay detrás de cada in-
vestigación.  

Las entradas para cada una 
de las tres jornadas tienen un 
valor de $3.000 y están disponi-
bles a través de www.artistasde-
lacero.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Prácticas de 
Acompañamiento a 
la Creación concluye 
con tres intensas 
jornadas abiertas a la 
comunidad
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DIVERSIDAD 
DE trabajos 
será lo que se 

podrá ver dentro de 
las tres jornadas que 

realizarán en Artistas del 
Acero. Recomendadas para 

mayores de 8 años.

ARREDONDO 
estudió teatro en 

la Universidad 
Mayor con 

especializa-
ción en 
gestión 

cultural.

res y mentorías creativas de Jua-
nita Paz Saavedra, Natalia Jor-
quera, Paola Aste e Inzunza.  

Las clases se desarrollaron de 
manera presencial, desde mayo 
hasta agosto, permitiendo un 
trabajo de intercambio de herra-
mientas creativas, reflexivas y 
compositivas sobre la danza y el 
movimiento. Teatro Biobío y el 
Centro Cultural Vidactiva, ade-
más de Artistas del Acero, se su-
maron como espacios colabora-
dores para recibir a los 15 parti-
cipantes seleccionados/as de la 
iniciativa, quienes, con diversas 
experiencias, acercaron sus pro-
cesos creativos a través de “Aper-
turas de procesos” en distintos 
formatos como sala de ensayo, 
espacio convencional y no con-
vencional. 

Destacar también que en el 
contexto del programa se de-
sarrollaron las inéditas “Confe-
rencias Danzadas”, espacios in-
novadores, gratuitos y abiertos 

En PAC participaron 
Juanita Saavedra, 
Natalia Jorquera, Paola 
Aste, Joel Inzunza, Cris 
Reinas y Loreto Urrutia. 

Esta innovadora iniciativa 
contó con el apoyo 
financiero del Fondo de 
Artes Escénicas del 
Ministerio de las Culturas.

Si bien estas jornadas 
bajarán el telón de PAC, 
no significa que las 
propuestas realizadas 
lleguen a su término.

Cultura& 
Espectáculos

Bajo el nombre 
“El principio del 

fin” esta 
iniciativa 

formativa que 
apunta hacia la 

profesionalizaci
ón del sector de 

la danza y la 
creación 
regional, 

termina con una 
variada muestra 

de propuestas 
escénicas de sus 
15 participantes 

en Sala 100 de 
Artistas del 

Acero.
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EL CAMPANIL ESPERA RIVAL 

Entre galvanos erróneos y un DT 
muy molesto tras el partido, UdeC 
clasificó a otra semifinal de Copa 
Chile. Es la sexta en la historia de la 
institución, teniendo éxito en dos de 
ellas y quedando en el camino en 
otras tres. ¿Cómo le irá ahora ante 
O’Higgins o Magallanes? Uno de los 
dos será su rival en la próxima fase 
de los cuatro mejores del torneo.  

 
Repaso histórico 

Desde su retorno la temporada 
2008-2009, la Copa Chile ha sido el 
torneo que más alegrías y éxito le ha 
dado al Campanil. Precisamente en 
esa edición, U. de Concepción se 
quedó con el título tras disputar 
sólo cuatro partidos: le ganaron a 
Osorno 4-1 por penales después de 
igualar 1-1 en los 90’. Más adelante, 
golearon 3-0 a Cobreloa, vencieron 
2-1 a Unión Española y en la final se 
impusieron 2-1 a Ovalle. Alzaron el 
título en Coquimbo, el primero en 
el fútbol profesional.  

Una temporada después, UdeC 
también alcanzó las semifinales. En 
el primer duelo de Copa Chile, ganó 
3-0 a Puerto Montt, empató 1-1 con 
San Luis y pasó por penales (5-4), 
luego venció por la misma vía (6-5) 
a Unión Temuco tras igualar 0-0 en 
los 90’, cayendo en semis por 0-2 
frente a Unión San Felipe.  

Poco y nada pudo hacer en 2010 
el Campanil, siendo eliminado por 
Deportes Concepción en segunda 
fase. Pero en 2011, otra vez llegó a  
semifinales, después de superar por 
un global de 8-2 a un Huachipato 
que perdió reglamentariamente por 
0-3 un partido, ya que el DT Salah 
alineó a seis extranjeros. El sueño de 
pasar a la final lo derrumbo la UC, 
que se impuso por un 6-4 global en 
la fase de los cuatro mejores. 

 
Otra vez campeón 

Tras fallidas experiencias en las 
ediciones 2012-2013 y 2013-2014, 
donde no pudieron ante U. de Chi-
le y Unión Temuco, U. de Concep-
ción volvió a dar la vuelta olímpica 
en la Copa Chile 2014-2015. Allí, fue 
primera del Grupo 5 sobre Palesti-

Entre los cuatro 
mejores, pero sin 
sueño internacional 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

U. de Concepción clasificó a su sexta semifinal en la historia 
de Copa Chile, aunque de obtener el premio mayor no podrá 
jugar la Copa Libertadores.  

no, Colo Colo y Rangers. Y con cier-
ta particularidad, incluso, ya que 
los albos quedaron fuera de carre-
ra porque Pablo Sánchez puso seis 
extranjeros en un triunfo ante los 
árabes, que significó 3 unidades 
para los capitalinos.  

En la etapa eliminatoria, UdeC 
dejó fuera a Lota Schwager por un 
4-2 global, venció 2-0 a Temuco y en 
semis protagonizó una definición 
infartante con Unión Española. En 
el último minuto anotaron el 3-3 en 
el global de la serie que estiró todo 
a penales. Allí, el Campanil ganó 4-
3 y llegó el partido definitivo ante 
Palestino. Sí, otra vez los árabes en 
el camino. En Talca fue la gran final, 
con un marcador final de 3-2 para 
el cuadro que ya dirigía Ronald 
Fuentes. Lo ganaban cómodamen-
te 3-0, pero terminaron sufriendo.   

Fue la última semifinal de Copa 
Chile para un equipo que lo pasó 
mal en posteriores ediciones, en las 
cuales incluso no superó la ronda 
inicial.    

Será Magallanes u O’Higgins el 
próximo rival para el Campanil, que 
con amargura se enteró hace pocas 
semanas que en caso de levantar el 
título, sólo recibirá una retribución 
económica y no podrá disputar la 
Copa Libertadores del próximo año 
... por estar en Primera B.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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consecutivos alcanzó a estar 
sin perder Universidad de 
Concepción en el semestre, 
antes del 1-2 con Temuco.

encuentros
11

El Campanil jugará el paso a 
la final ante cualquiera de 
los dos elencos. Los celestes 
ganaron 3-2 la ida.

Ante O’Higgins 
o Magallanes

INICIO LECTURA 
lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura 
lectura 

Una lluvia de desprolijidades. Universidad 
de Concepción recibió un “premio” muy poco 
decoroso tras quedarse con la Zona Sur de 
Copa Chile. El capitán Javier Saldías tuvo por 
pocos segundos en sus manos un galvano que 

el alcalde de Concepción le regaló a Sporting 
Cristal en 2019, cuando los peruanos vinieron 
al Biobío a jugar Copa Libertadores. Insólito. 

Anfp ofreció disculpas al club y prometió a 
la brevedad dar un “galardón representativo”. 

Anfp ofreció disculpas por el erróneo galvano

COPA CHILE

2023
SEMIFINALES

ZONA NORTE ZONA CENTRO NORTE ZONA CENTRO SUR ZONA SUR

O’HIGGINS

MAGALLANES TEMUCO

UDEC

UDEC
[4]

[2]

[-]

[-]

[-]

[-]

[-]

[-]

COBRELOA

COQUIMBO

COBRESAL
U. CATÓLICA

COLO COLO
COLO - COLITO

La Final se jugará el 20 de
diciembre en el estadio Tierra

de Campeones, en Iquique

ANDRÉS OREÑA P.
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CAMPEONATO PANAMERICANO DE AJEDREZ ESCOLAR

Un total de 14 tableros son los re-
presentantes de Chile en el Pan-
americano de Ajedrez Escolar, que 
se desarrolla en Chicago, Estados 
Unidos. Entre ellos destaca la pre-
sencia de la chorera, Valentina Gon-
zález, que viajó gracias a un pro-
yecto del Gobierno Regional del 
Biobío. 

 Con dos puntos y medio en cin-
co partidas, la oriunda de Talca-
huano está cumpliendo una actua-
ción dentro del esperado, en un 
evento que convoca a verdaderas 
estrellas del deporte ciencia mun-
dial, varias de las cuales están llama-
das a monopolizar la disciplina en 
los próximos años. 

El presidente del club de Ajedrez 
Hualpén, Daniel González, comen-
ta al respecto que, para evaluar el 
desempeño de Valentina, es preci-
so considerar varios factores. “Por 
ránking está preclasificada número 
12 en su categoría a nivel continen-
tal, pero en el plano nacional es la 
número uno. Por lo tanto, esta era 
la instancia en donde debe medir-
se frente a jugadores de mejor nivel 
de los otros países que tienen los 
campeones desde Canadá al sur”, 
parte señalando. 

Otro factor, a juicio de González,  
es que la ajedrecista está sumando 
una experiencia única en vista de su 
proyección deportiva. “Valentina 
es una joven que está siendo obser-
vada por muchos jugadores de su 
edad y amigos, transformándose en 
un ejemplo, no solo para el ajedrez, 
sino que para su comunidad”, ma-
nifiesta. 

 
 ¿Cómo valorar entonces su de-

sempeño en el Panamericano? 

 Daniel González, árbitro y profe-
so de ajedrez, sostiene que, “todo 
ajedrecista profesional o bien en 
vías de serlo, adquiere un ránking 
internacional denominado ELO, 
(del creador Arpad Elo matemático, 
que ideó el primer sistema de ran-
king internacional de cualquier de-
porte en el mundo). Es un cálculo 
matemático para comparar el de-
sempeño entre un jugador y otro, in-
dependiente de la latitud o país en 
que juegue, y se basa en una serie de 
enfrentamientos que han tenido 
con otros jugadores rankeados”. 

Y añade, “un jugador con 200 
puntos de ránking superior a su ri-
val, tiene un 65% de posibilidades de 

‘Vale’ mueve piezas al ritmo de las 
grandes promesas del continente

La ajedrecista de Talcahuano, Valentina González, es la única representante de la 
Región del Biobío en el evento internacional que se desarrolla en Chicago, Estados 
Unidos, donde está mostrando su acostumbrado alto nivel.

FOTO: DANIEL GONZÁLEZ

resultado exitoso. Y es que pese a 
que  no es su primera experiencia in-
ternacional, en Chile domina la ca-
tegoría y necesita viajar al extranje-
ro para medirse con jugadoras de 
mejor nivel. 

“Cada puntaje que sume Valenti-
na frente a una rival de ránking su-
perior, será positivo. Personalmen-
te, creo que estar entre los 10 mejo-
res sería exitoso debido que entró en 
el ránking 13, quedar dentro de las 
5 mejores sería extraordinario. Por 
ahora tiene un saldo positivo, ha 
sumado puntaje obteniendo intere-

santes resultados en partidas dispu-
tadas frente a jugadoras de ránking 
superior, ha ganado a las que tiene 
que ganar y perdido con las que de-
bía perder. Está en el puesto 12 y  de-
bía estar en el 13, siempre es bueno 
superar la mitad de los puntos en su 
primera experiencia y de ahí ir su-
biendo. A falta de cinco rondas es-
peremos que mejore, porque ac-
tualmente está jugando frente a 
oponentes de su nivel”, sentencia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

VALENTINA (penúltima 
de derecha a izquierda), 
con la delegación chilena.

ganar. Si lo hace, obtiene el 100% de 
los puntos en disputa, si empata 
sólo tendría el 50% de su esperado. 
Valentina tiene un ránking (ELO) de 
1625, cuando finalice el torneo se 
verá el promedio de ránking de sus 
rivales y se determinará si sumó o 
bajó puntaje”, explica. 

En ese sentido, el terreno de Va-
lentina está difícil, ya que está pre-
clasificada en el puesto 13 según su 
ránking, debido que hay 12 jugado-
ras con ELO superior. Si queda por 
sobre ese puesto, seguramente ha-
brá sumado ránking y eso sería un 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Deportes
Diario Concepción Jueves 17 de agosto de 2023 19

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EEXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de Nombramiento de Guardador, 
RIT V-7-2023, por resolución de fecha 17 de julio de 2023, se cita a audiencia a los 
parientes de las niñas FRANCISCA PAZ MURIEL TOLEDO NÚÑEZ, cédula de 
identidad N°24.271.727-9, JOSEFA CAROLINA ANDREA TOLEDO NUÑEZ, cédula 
de identidad N°24.936.080-5 y de la adolescente PIERA SCARLETH ANTONIA TOLEDO 
NUÑEZ, cédula de identidad N°22.747.128-K, a celebrarse el día 24 de agosto de 
2023, a las 10:00 horas, que debido a la Alerta Sanitaria COVID-19, se llevará a efecto 
a través del programa de videoconferencia ZOOM, ID de reunión: 988 3621 9409, 
Enlace: https://zoom.us/j/98836219409, o en dependencias del tribunal ubicado 
en Calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de fe

NOVEDADES AURINEGRAS DENTRO Y FUERA DE LA CANCHA

Fernández Vial está en un cuar-
to puesto para el aplauso, en gran 
parte gracias a su notable rendi-
miento defensivo. Nery Veloso co-
manda esta zaga aurinegra que en-
tregó su arco en cero en 11 oportu-
nidades con solo 19 encuentros 
disputados. Una brutalidad. Los 
ferroviarios no pasaban las 10 va-
llas invictas en una temporada pro-
fesional desde 2007...¡ Cuando eran 
44 partidos! Están a un triunfo del 
subliderato, bajo el cuestionado 
Limache. 

El ex Huachipato es el único ju-
gador aurinegro que no se perdió 
un solo segundo este torneo y lle-
va 360 minutos sin recibir tantos. 
El último fue en el 1-2 con Melipi-
lla el 16 de julio. Ocho de sus arcos 
invictos fueron como visitante, 
donde solo recibió goles ante Val-
divia y Melipilla. A sus 36 años y 
trabajando con el preparador 
Gonzalo Smith, Veloso está más 
”Gato” que nunca. 

El 2022, Vial jugó 32 partidos y 
dejó su valla invicta 9 veces. El 
2021 fueron 30 encuentros y 5 ar-
cos en cero. Muchos partidos y 
temporadas sin una solvencia 
como la de este año. La última vez 
en el profesionalismo que Vial 
dejó su arco invicto en más de 10 
oportunidades fue el 2007, pero 
después de 44 juegos, escapando 
del descenso sobre el Temuco de 
Bonvallet. 

Ese equipo fue dirigido por “Leo” 
Vinés” y luego el “Tato” Ortiz, con 
Ronald Valladares y Jonathan Astu-
dillo como sus cuidapalos. En la 
defensa destacaban Alexis Salazar, 
“Zorro” Muñoz, Roberto Ramírez, y 
Andrés Sepúlveda. 

Astudillo valora lo hecho por 
Nery y comentó que “se nota su ex-
periencia y todo lo que aporta a su 
defensa, porque finalmente es un 
trabajo de todos. Sus números lla-
man la atención y es el fruto de la 
dedicación, del día a día”. 

El ex golero aurinegro agregó que 
“también hay un muy buen traba-

El récord de Nery mientras 
otro ojo mira hacia Limache

les vendría nada mal en la tabla de 
posiciones. Por reglamento, serían 
hasta 10 puntos menos.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Veloso y 11 sus arcos invictos en 19 juegos es una marca que ni siquiera logró el 
Vial de 1991. Por otra parte, el puntero de la serie se rodea de rumores en su contra.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

jo de Gonzalo Smith, que lleva har-
to tiempo en la preparación de ar-
queros, lo que hoy es fundamental. 
Siempre hay que aprender y mejo-
rar la ubicación, ver videos de los ri-
vales... Son muchos detalles que fi-
nalmente marcan la diferencia y 
Nery lo está haciendo esta tempo-
rada. Vial está haciendo una muy 
buena campaña”.  

Para compararse con las gran-
des campañas de Vial, en el histó-
rico quinto lugar de 1991 también  
lograron 11 vallas invictas, pero 
con 30 partidos jugados. Veloso 
solo lleva 19 y le quedan 7 para fi-
nalizar el campeonato. El angelino 
está dejando su marca. 

¿Caerá Limache? 

Hace una semana Carlos Enci-
nas, técnico de Lautaro, lanzó una 
grave denuncia por los medios de 
comunicación, advirtiendo que el 
líder Limache no estaría cumplien-
do con el fair play financiero. 

Apuntó que deberían recibir un 
castigo de la misma gravedad que 
Melipilla y los de Buin en su mo-
mento. El nuevo rumor es una posi-
ble denuncia formal contra el pun-
tero de Segunda. Desde la dirigencia 
de Vial afirmaron que no van a refe-
rirse al tema porque están enfoca-
dos en el trabajo del club. Tampoco 
serán ellos los denunciantes. Como 
sea, si Limache perdiera puntos no 
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de Vial estuvieron en todos 
los partidos de 2023: Veloso 
y Canessa. Solo Nery disputó 
todos los minutos.

jugadores
2

Este fin de semana no habrá 
Segunda. Próximo partido 
de Vial es el 27, a las 16 
horas, ante Trasandino.

Esperan hasta 
el domingo 27
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Santoral: Jacinto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/12 8/13
LOS ÁNGELES

9/15
SANTIAGO

9/14                    
CHILLÁN9/13

RANCAGUA

10/13
TALCA

4/13
ANGOL

6/10
TEMUCO

5/8
P. MONTT

4/11
VIERNES

8/12
SÁBADO

10/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Aníbal Pinto 311           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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